

Podcast: “Feminismos y Buen Vivir”

En el programa de hoy dialogaremos sobre feminismos y ecología, sobre las conexiones entre la explotación de la naturaleza y la violencia sobre los cuerpos de las mujeres, también sobre las alternativas desde los feminismos para el Buen Vivir. Desde Guatemala Maya Alvarado del medio de comunicación Feminista La Cuerda. Es Activista del movimiento feminista y de mujeres. Licenciada en Filología por la Universidad de La Habana. Ha sido investigadora con equipos Interdisciplinarios en diferentes organizaciones feministas y de Derechos Humanos en Guatemala, otros países latinoamericanos y el País Vasco, sobre sexualidades; justicia transicional para casos de violencia sexual contra mujeres mayas durante la guerra interna.

“La vida está interconectada en todas sus dimensiones, las que nos reconocemos feministas, por ejemplo en la cuerda que lleva 25 años, reconocemos que la vida es una red que estamos interconectadas todas, todos y todes, con con el agua, con la tierra, con el aire, con con el fuego, con los elementos que han hecho posible la vida. De tal manera que cuando es violentada una mujer o es violentado un territorio es imposible no sentirse agredida.

Las experiencias históricas nos demuestran cómo los despojos de los territorios han tenido un paso previo en el despojo del cuerpo de las de las mujeres, principalmente las mujeres originarias, porque estamos hablando de los despojos a lo largo de de la historia entonces es importante ver la interconexión de todas estas luchas de reconocernos en las otras y a nosotros para poder avanzar y dar pasos hacia fortalecer nuestras articulaciones como movimientos que defienden la vida el territorio, que respetan los cuerpos, que defienden los cuerpos. Recordemos que desde las mujeres originarias ha surgido el concepto “territorio cuerpo”.

Defender el territorio cuerpo tierra tiene que ver precisamente con lo descarnado que ha sido todo el tema de la violencia sexual contra las mujeres, inicialmente contra las mujeres originarias como se basó por ejemplo el genocidio, en la violencia sexual hacia mujeres mayas. En los juicios de justicia transicional ha quedado evidenciado como previo a ocupar un territorio, el el ejército desaparecía a los esposos y violaba a las mujeres y esto previo a la instalación de de las Fuerzas Militares en esos territorios. De manera que si queremos realmente hacerle frente, visibilizar todo esto también es importante, visibilizar esas interconexiones, visibilizar la resistencias que han tenido las mujeres y los pueblos originarios en estas luchas por defender la vida y el territorio.

Como medio feminista que lleva veinticinco años hemos tenido un tiraje hasta el año pasado por lo menos de 11 números al año, un tiraje de veinte mil ejemplares cada cada número. Evidentemente esto no compite para nada con los medios de comunicación masivos, pero ha sido una buena ocasión para llegar a personas que si bien no están en las redes sociales, da mucho orgullo ver a las mujeres incluso viendo las las figuras aunque no sepan leer, pero es que son sus hijas quienes se los leen y para nosotras es un doble impacto.

En Guatemala existen dificultades serias para organizarse, la lógica de extracción de la energía de los cuerpos de las mujeres y de las personas trabajadoras es terrible y la gente está prácticamente en la subsistencia.

Se han dado cambios significativos en el movimiento feminista guatemalteco, un reto para articular las luchas entre los feminismos diversos, incluso quienes no se consideran feministas pero son parte del movimiento de mujeres, un reto que nos alienta además porque sí vemos con mucha fuerza como vienen las jóvenes. En Guatemala hay una marea verde que representa un avance importante pese al auge de los fundamentalismos religiosos. Por ejemplo, el tema de la defensa de los derechos sexuales y reproductivos, no en el marco de una lógica de una democracia liberal, sino de la sexualidades plurales, del ejercicio en la sexualidad, de la plenitud de los cuerpos, un festejo de la alegría, eso creo que es importante y es como una inyección de energía para todo el movimiento de mujeres.

Guatemala tiene en términos de leyes que benefician a las mujeres “una de las mejores legislaturas.” En términos de los convenios internacionales ha firmado casi todos, y sin embargo es el tercer país del mundo con más violencia hacia las mujeres. El año pasado nacieron más de 2,000 bebés de niñas entre 10 y 14 años, producto de violaciones sexuales, y la cifra se amplía cuando vemos las estadísticas de niñas entre 10 y 19 años. Entonces, el nivel de violencia contra las mujeres es brutal y tiene además todas estas cargas aparte de misóginas, racistas.

Debemos estar unidas contra este racismo estructural, toda esta negación digamos de poder existir con plenitud en el territorio, de manera que si vemos importante y vital que estemos articuladas como movimientos de mujeres feministas, plurales, diversas, de todos los territorios.

El feminismo nos ha enseñado que el patriarcado es como el enemigo a vencer, pero el patriarcado es apenas uno de los sistemas de dominación contra todas las personas. Debemos luchar contra la colonialidad que nos atraviesa a todas las personas, el racismo, el neoliberalismo. Si no comprendemos esa articulación de los sistemas de dominación difícilmente podremos vivir bien todas las personas en el mundo.

PodCast: “Feminismoak eta Ongi Bizitzea”

Gaurko saioan, feminismo eta ekologiari buruz hitz egingo dugu, naturaren ustiapenaren eta emakumeen gorputzen aurkako indarkeriaren arteko harremanari buruz, baita Ongi Bizitzearen eredu alternatiba feministetatik aztertzeko ere. Guatemalatik, La Cuerda komunikabide feministako Maya Alvarado lankidea. Mugimendu feministaren eta emakumeen aldekoaktibista da. Filologian lizentziatua Habanako Unibertsitatean. Diziplinarteko taldeetan aritu da ikerketa lanak egiten Giza Eskubideen erakundeetan eta erakunde feministetan, bai Guatemalan zein Latinoamerikako beste zenbait herrialdeetan, bai eta Euskal Herriko erakundeetan ere sexualitatearen inguruko ikerketa lanetan; emakume maien aurkako sexuindarkeriaren kasuetarako justizia barne-gerran.

“Bizitza dimentsio guztietan dago lotuta, feministak garela onartzen dugunok, adibidez, La Cuerdak 25 urte daramatzagu lan horretan, bizitza sare oso bat dela onartzen dugu, denok urarekin, lurrarekin, airearekin, suarekin, bizitza posible egin duten elementuekin konektatuta gaude. Beraz, emakume bat bortxatzen dutenean edo lurralde bat bortxatzen dutenean, ezinezkoa da erasorik ez sentitzea.

Esperientzia historikoek erakusten digutenez, lurraldeetako ustiapen basatiak aurretiko urrats bat izan dute emakumeen gorputzak husteko, batez ere emakume indigenen kasuan. Izan ere, historian zehar harrapakieriaz ari garenez, garrantzitsua da besteengan eta gudan borroka horien guztien arteko lotura aztertzea, aurrera egin ahal izateko eta gure sareak indartzeko urratsak eman ahal izateko, gorputzek errespetatzen duten lurraldea babesten duten mugimendu gisa. Gogora dezagun emakume indigenek “gorputz-lurraldea” kontzeptua sortu dela.

Lurra-gorputza-lurraldea defendatzeak zerikusia du, hain zuzen ere, emakumeen aurkako sexuindarkeriarekin beti, hasiera batean emakume indigenen aurka, genozidioan, emakume maieen aurkako sexuindarkerian oinarritu zen bezala. Trantsizio eta justiziako epaiketetan, agerian geratu da lurralde bat okupatu aurretik, armadak senarrak desagertu eta emakumeak bortxatzen zituela, eta hori lurralde horietan Indar Militarrak ezarri aurretik. Beraz, benetan aurrera egin nahi badugu, hori guztia ikusaraztea ere garrantzitsua da, interkonexio horiek ikusaraztea, emakumeek eta herri indigenek bizitza eta lurraldea defendatzeko borroka horietan izan dituzten erresistentziak ikusaraztea.

Hogeita bost urte daramatzagun medio feminista bat garenez, pasaden urte arte gutxienez 11 ale kaleratu ditugu urtero, kopuru bakoitzeko hogeit mila alerekin. Bistan denez, hori ez da ezer komunikabide masiboekin alderatuta, baina aukera ona izan da sare sozialetan ez egon arren biztanleria kopuru handi batera heltzeko. Emakumeak aleak irakurtzen ikustea, nahiz eta irakurtzen ez jakin zenbait kasutan baina bai irudiak ikustean behintzat, harrotasunez pizten gaitu zeharo; eta alabek irakurtzen dituztela ezagutzea guretzat eragin bikoitza du.

Guatemalan, antolatzeak zailtasun handiak daude, emakumeen eta langileen gorputzetatik energia xurgatzeko logika izugarria da, eta jendea biziraupenean bizi da.

Aldaketa nabarmenak izan dira Guatemalako mugimendu feministan, feminismo desberdinen arteko borrokek antolatzeak erronka, baita feministatzat hartzen ez direnak ere, baina emakumeen mugimenduaren parte dira. Erronka horrek, gainera, gazteak nola datozen ikusita, indar handiz bultzatzen gaitu. Guatemalan bada marea berde bat, eta nabarmen egin du aurrera, erlijio-fundamentalismoen gorakada nabarmena ere izan arren. Adibidez, sexu eta ugalketaeskubideen defentsaren kasuan, ez demokrazia liberalaren logikaren barnean, baizik eta sexualitate pluralen, sexualitatearen, gorputzen osotasunaren, alaitasunaren, alaitasunaren esparruan; hori garrantzitsua dela uste dut, eta emakumeen mugimendu osorako energia-injekzio gisa funtzionatu du.

Guatemalako emakumeek mesede egiten dieten legeen kasuan, “legealdi onenetako bat” duela esan genezake. Nazioarteko hitzarmenei dagokienez, ia denak sinatu ditu, eta, hala ere, emakumeenganako indarkeria gehien duen munduko hirugarren herrialdea da. Iaz, 2,000 haur baino gehiago jaio ziren 10 eta 14 urte arteko gazteen artean, bortxaketa sexualen ondorioz, eta kopuru hori handitu egin da 10 eta 19 urte bitarteko nesken estatistikak hartzen ditugunean. Orduan, emakumeen aurkako indarkeriamaila izugarria da, eta, gainera, zama horiek guztiak misoginoz eta arrazistez beteta daude.

Arrazismo estruktural horren aurka elkartuta egon behar dugu, beraz, garrantzitsua eta ezinbestekoa iruditzen zaigu artikulatuta egotea, lurralde guztietako emakume feministen, pluralen eta askotarikoen mugimendu gisa.

Feminismoak erakutsi digu patriarkatua gainditu beharreko etsaia dela, baina patriarkatua ia ez da pertsona guztien aurkako menderatze-sistemetako bat. Pertsona guztiok kolpatzen gaituen kolonialtasunaren, arrazismoaren eta neoliberalismoaren aurka borrokatu behar dugu. Menderatze-sistemen artikulazio hori ulertzen ez badugu, nekez biziko gara ongi pertsona guztiak munduan.